
„Выть членом Союза молодежи, значит вести дело так, 

чтобы отдавать свою работу, свои силы на общее дело.“

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Из комсомольской 
летописи

ф  П ервы е социалистические 
Союзы рабочей молодеж и воз
ни lyiH под руководством  комму- 
" ов в М оскве и П етрограде 
в к,, р те— апреле 1927  года.

ф  П ервы м Союзом м олоде
жи, образованны м в Енисейской 
губернии, был М инусинский. 
Его организаторы  Борис Сафья
нов, Кеша Лаптев, Маша Пути
лова, Ксения Лепинская.

ф  29 октября 1918  года в 
М оскве состоялся П ервы й В се
сою зный съ езд  Союзов рабочей 
и крестьянской молодежи.

ф  А прель 1918  года. С оциа
листическое отечество в опасно
сти! В ооруж енная интервенция 
на Д альнем  Востоке и Сибири. 
В К расноярске образую тся 
красногварде!1ские доброволь
ческие отряды , в которы е за 
писы вается молодеж ь. С озда
ются подпольные коммунистиче
ские организации.

ф  П ервы й поход А нтанты  
))азгромлен. К олчак и иностраи- 
I" le интервенты  изгнаны  из Си- 

I. К омсомольцы  Енисейской 
губернии встали в ряды  бор
цов против В рангеля  и белопо- 
ляков.

♦  21 ян варя  1920  года. В га
зете «Красноярский рабочий» 
появилась страничка «Красная 
молодежь».

ф  Осень 1920  года. С остоял
ся первый губернский съ езд  в 
К расноярске.

ф Д екабрь 1920  г. В Е нисей
ской губернии насчиты вается 
6 тысяч комсомольцев. И з числа 
лучш их комсомольцев ф орм и ру
ются продотряды  для  сбора 
хлеба на ф ронт. К омсомольцы  
проводят разъясни тельную  ра
боту среди населения, ведут 
борьбу с переж иткам и старого 
общ ества, организую т походы 
по ликвидации неграмотности.

К р а с н о я р с к о м у  
политехническому - 1 0  лет

с п г г
А Й К Е .

Рис. В. Ш Т Р И Х .

Ц А Ч А Л О  1 9 6 6 — 67 учебно- 
* •  го года совпало с- д еся 

тилетним  ю билеем института. 
Н а первы й курс тогда бы ло при
нято 3 5 0  студентов по трем 
специальностям : эл ектри ф и ка
ция промы ш ленны х предприя
тий, промы ш ленное и граж д ан 
ское строительство, технология 
маш иностроения. В институте 
работали  всего 25  преподава
телей.

В последую щ ие годы инсти
тут бы стро развивался. В на
стоящ ее врем я на семи ф ак у л ь 
тетах  обучается 9 2 6 7  студен
тов. Н а 30  каф едрах  работает 
51 3  преподавателей .

Со дня основания института 
бессменно руководит работой 
этого больш ого коллектива р ек 
тор доцент В. Н. Борисов. Мно
го сил в дело развити я институ
та влож или проф ессор И., Ф. 
Афонский, Б. И. Борде — 
старш ий- преподаватель каф ед
ры  высш ей м атем атики, Н. И. 
Втюрин — кандидат ф изико-м а
тем атических наук, В. Е. Вол
ков — заведую щ ий каф едрой 
химии, Г. М. Родичев — кан
дидат ф изико-м атем атических 
паук и многие другие.

В 1961 году институт сделал 
первы й вы пуск из 145  инж ене
ров, а  всего для  народного хо
зяйства страны  подготовлено 
2 0 3 2  инж енера.

О дновременно с откры тием  
института началось строи тель
ство ком плекса учебных, лабо
раторны х, культурно-бы товы х и 
спортивны х зданий и сооруж е
ний. С ейчас институт имеет
3 учебно-лабораторны х корпуса,
4 м ногоэтаж ны х студенческих 
общ еж ития, построена лы ж ная 
база, закан чи вается  строи тель
ство столово!!, стадиона и дру
гих объектов.

В недалеком  будущ ем  будут

построены  учебно-лабораторны е 
корпуса дл я  строительного и 
электротехнического ф аку л ьте
тов. Стоит на очереди строи
тельство девятиэтаж ного сту
денческого общ еж ития на 1140 
мест.

Все более серьезной  стано
вится учебно-методическая р а 
бота каф едр , направленная на 
улучш ение качества подготовки 
специалистов. Ученые институ
та участвую т в создании учеб
ной литературы  дл я  студентов. 
В августе этого года бы ло и з
дано учебное пособие «'Ссновы 
проектирования ж елезобетон
ных изделий», которое написа
но доценто.м И. И. Родиным, ст. 
преподавателям и  В, Ф . Ивано
вым и Т. И. Долгачевой.

В се больш ее распространение 
на каф едрах  института п олуча
ют програм м ированное обучение 
студентов и другие соврем ен
ные ф орм ы  обучения.

Б ольш ие успехи имеет ин
ститут в области спорта, творче
ски работает худож ественная 
сам одеятельность.

К расноярский политехниче
ский институт я вл яется  круп
нейш им вузом  города. К 1970  
году в нем будут обучаться око
ло 12 6 0 0  студентов, до 8 2 9  р а 
ботников возрастет п роф ессор
ско-преподавательский состав.

Больш ой коллектив институ
та прилож ит все силы  для  вы 
полнения задач , поставленны х 
X X III с ъ е з д о м , КПСС и сен
тябрьским  П остановлением ЦК 
КПСС по улучш ению  качества 
подготовки вы пускаем ы х спе
циалистов, усилению  учебно
методической, научно-исследо
вательской  и идейно-воспита
тельной работы.

В. Ш УБЕНКО, проректор
по учебной работе.

С 60-ЛЕТИЕМ,;
ГЕНРИХ СОЛОМОНОВИЧ!

С Л  Л Е Т  —  это такая дата в 
ж изни человека, когда он 

может дать отчет себе и общ ест
ву о пройденном ж изненном  пути.

Генрик Соломонович К еллер, 
вы ходец и з простой крестьян
ской семьи, провел свои юнош е
ские годы в Саратовской губер
нии. О н  до 1 9 2 3  года работал в 
сельском хозяйстве. В 1 9 2 4  году  
райком Р К С М  отрекомендовал его 
на Саратовский рабфак, а затем , 
как активного комсомольца, в 
пединститут города Энгельса, ко
торый Генрих Соломонович окон
чил в 193 2  году.

В 1 9 4 0  году он вступает в ря
ды В К П (б ) , работает директором  
школы, инструктором обкома пар
тии, преподавателем средней шко
лы.

С 196 2  года Генрих С олом оно
вич в К П Т И , выполняет больш ую  
методическую  работу, руководит  
секцией немецкого язы ка, оказы 

вает действенную  помощь моло
дым преподавателям кафедры.

П о поручению партийной орга
низации Генрих Соломонович  
много лет является руководителем  
народной дружины , которой уделя
ет много времени и сил

Вся трудовая деятельность на
шего ю биляра —  обр азец  дисцип
линированности, сам оотверженно
сти и преданности делу воспита
ния советской м олодеж и, делу К ом 
мунистической партии.

6 0  лет —  не предел для подве
дения черты в ж изни. П ожелаем  
ж е нашему старейш ему научно-пе
дагогическому работнику, воспита
телю  молодых кадров Г Е Н Р И 
Х У  С О Л О М О Н О В И Ч У  К Е Л Л Е 
Р У  доброго здоровья и долгих  
творческих лет.

Э . М А Р Т И Н С О Н ,  
доцент, заведую щ ий кафедрой  
иностранны х языков.

И З РЕЧ И  В. И. ЛЕН И Н А НА  
HI ВСЕРОССИЙСКОМ  С Ъ Е ЗД Е  РКСМ

^ Е Г О Д Н Я  коллектив па
в ш е г о  вуза встречает две 

праздничные даты — день 
рождения комсомола и деся
тилетие института.

За  десять лет своего сущ е
ствования наш институт за
воевал право называться 
кузницей технических кад
ров, стал одним из крупней
ших вузов Сибири. 2 0 3 2  на
ших выпускников трудятся в 
народном хозяйстве в р аз
личных уголках страны. 
Большая часть из них рабо
тает на предприятиях и 
стройках Краснояр с к о г о 
края. Многие выпускники, 
проявившие склонность к на
учно-педагогической деятель
ности, успешно работают пре
подавателями в институте, 
ведут большую научно-ис
следовательскую работу. Мы 
с гордостью можем назвать 
имена тех, кто стоит во гла
ве научно-педагогического 
коллектива и направляет ее  
деятельность: профе с с о р ,
доктор технических наук 
И. Ф. АФОНСКИИ, профес
сор, доктор технических на
ук Л. И. М АЛАМ ЕТ, канд. 
философских наук Л. А . ТО- 
РУН ЦО ВА, канд. техниче
ских наук В. П. БОЛЬШ ОВ, 
доцент М. И. КИСЕЛЕВ,

старший преподаватель В. П. 
ЛОГИНОВ и много других.

Множат полезные и хоро
шие дела и те, кто продол
жает учиться в стенах наше
го института. Это лучшие 
комсомольцы, активные об
щественники, студенты, за
воевавшие славу не только 
в учебе, но и на трудовом  
фронте. Комсомольская орга
низация института насчиты
вает в сьоих рядах 41 1 1  
юношей и девушек, которые 
успешно сочетают учебу с 

общественной работой. Среди 
них Ленинские стипендиаты  
Н. А ЗИ С  (5 курс, РТФ ), 
А . Ж ЕЛУ ДЕВ (4  курс, ЭТФ), 
отличники — М. КАРАГО-

ЙИН и В. М АРТЕМ ЬЯН ОВ, 
I. ТРУ БИ Ц И Н , В. А Н Д 

РЕЙ КО, Л. ГОЛУБЕВА, 
П. И ВА Н О В, Л. АХРЯМ КИ - 
Н А и другие. Своей учебой и 
трудом они показывают при
мер настоящих комсомоль
цев, строителей будущ его.

ДОРОГИЕ ТОВАРИ Щ И ! 
Студенты, профессора, до
центы, преподаватели и со
трудники института! Ж елаем  
вам дальнейших успехов в 
учебе, в труде и обществен
ной деятельности.

Ректорат, профком, 
партком института.

С Е Г О Д Н Я ,

В Д Е Н Ь  Р О Ж Д Е Н И Я  К О М С О М О Л А ,  

Н А Ч И Н А Е Т  С В О Ю  Р А Б О Т У  VII I  

О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н А Я  К О М С О М О Л Ь С К А Я  

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  И Н С Т И Т У Т А

Кто сказал, что прошли  
те г о д а ,  о к о т о р ы х  

с л а г а ю т  л е г е н д ы ' ?
Эти слова мы прочитали в ак

товом зале института, где про
ходил трудовой бал политехни
ков. В субботу вечером собра
лись сюда сотни студентов, ко
торые в дни летних каникул 
находились на трудовом фронте.

Владим ир П одопригорны й, 
студент I курса

МАЛЬЧИШКИ
Если лица покрываются

М0(рщи1на.ми,
Зн ач ит , мальчики становятся  

мужчинами, 
Зн ач ит , мальчики уж е не дети. 
Зн ачит, мальчики за  все

в ответе. 
БрО|Дят мальчики тайгой

непроходимою . 
И щ ут счастье со своею

бригаитиною. 
Т р удн о мальчикам безусы м  

очень.
Н о  никто судьбы  иной не хочет. 
Х л ещ ут  ветры в ж изни

|Мальчико:в железные. 
Ж дут девчонки их, тоскуя где-то.

нежные.
И  морщины покрывают лица... 
Д етство мальчикам все чаще 

снится.
Только сердце не покроется

морщ инами. 
Е сли  мальчики становятся  

мужчинами. 
Е сли  мальчики уж е не дети. 
Е сли мальчики за все в ответе.

Не часто собираются «трудо
вики» вместе. Но если уж  со
брались, то им есть о чем пого
ворить, рассказать о своих ус
пехах.

В различных уголках края 
побывали наши строители и 
привезли с собой в институт 
славу, добытую честным тру
дом, на сибирских стройках.

Недаром об этом говорят го
сти — представители многих 
организаций, где трудились по
литехники: управляющий тре
стом «Целинстроя» тов. ПАН- 
ТЮ ХОВ, заместитель управля
ющего трестом «Сельэлектро» 
тов. М ОРО ЗО В, заместитель уп
равляющего строительно-ре
монтным трестом тов. В А В И 
ЛОВ, * представители суровой 
Эвенкии тов. СЫ Н ГАЛ АЕВ и 
Х УКОЧАР и многие другие.

Теплые слова приветствий, 
добрые пожелания, просьбы 

приезжать к ним на строитель
ство снова слышим мы от тех, 
кто видел труд наших ребят.

До позднего вечера не смол
кали музыка и песни в главном 
корпусе института. Это участ
ники художественной самодея
тельности отрядов показывали 
товарищам свои таланты. В се
го несколько недель назад они 
выступали с такими концертами 
перед рабочими строек и сов
хозов.



Н А В С Т Р Е Ч У  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

О работе учебных комиссий
По И Н И Ц И А Т И В Е  ком со

м ольской организации  
института в 1 9 6 4  году создан а  
учебно-стнпендиальная ком ис
сия. Н аш  корресп ондент попро
сил рассказать  о ней сек ретаря  
ком итета В Л К С М  топ. С уворо
ва.

—  К акие задачи стоят п еред  
учебны ми ком иссиям и курсов и 
ф акультетов?

— В  задачи ком иссий в х о 
дит следую щ ее: сбор ин ф орм а
ции о  х о д е  учебного п роцесса и 
соверш енствование его, повсе
дневная воспитательная работа  
со студентам и, строгий конт
роль за  тек ущ ей  успеваем остью , 
вопросы  о поощ рениях и нака
заниях студентов, р а сп р ед ел е
ние стипендий и м ест в общ е
ж итии и т. д.

- -  К акую  р аботу  провели  
учебны е ком иссии в течение  
прош лого года?

~  В  общ ей слож н ости  по 
курсам  и ф акультетам  п р ов еде
но свы ш е 1 4 0  рейдов по конт
ролю  п осещ аем ости  и усп ев ае
м ости студентов. К ром е того, 
бы ло организовано 3  общ еин
ститутских рейда. Р езул ьтаты  
обсуж дал и сь  на совещ аниях, а 
затем  приним ались н ео б х о д и 

мые меры  по устранению  н ед о 
статков. й 1

— С ущ ествовала ли взаим о
связь ком иссий с деканатам и?

— Д еканаты  и учебны е ко
м иссии выполняю т одну общ ую  
задач у  в вопросах учебно-вос
питательной работы , п оэтом у им 
приходится действовать со о б 
щ а. О собенно видна эта взаим о  
связь во врем я проведения конт
рольны х н едел ь . О днако им е
лись случаи, когда деканаты  не  
обращ али внимания на действия  
своих пом ощ ников. Так п ол у
чилось на строительном  ф акул ь
тете. Р еш ен и я  деканата и ко
м иссии вы носились б ез обою д
ного согласия. Т ем  самы м нан о
сился ущ ерб общ ем у д ел у ...

-  Р а б о ту  каких учебны х ко
м иссий сл ед у ет  отметить как 
лучш их?

— Н еп лохо бы ла организова
на работа на ЭТФ , СФ и МФ. 
З д есь , совм естно с проф комом  
были разработаны  условия соц
соревнований м еж д у  группам и, 
ф акультетам и, причем  учиты ва
лась не только успеваем ость, но  
и участие в общ ественной ж и з
ни института. Ч лены  ком иссий  
следили за  регулярностью  ин
ф орм аций результатов  сессий.

проводили работу с отстаю щ и  
;viH и т. д. У чебны е ком иссии на 
этих ф акультетах стали как бы 
общ ественны м и деканатами к 
засл уж ен н о  завоевали довери' 
коллектива. П лохо бь та нала  
;кепа работа учебной комиссии  
раднотехннческого факультета  
(ее  возглавлял студент  И лья  
сов). В то время как И льясо! 
рапортовал, что на ф а к у л ы е т 1 
все в порядке, на сам ом  деле 
получилось обратное. Р адиотех  
ники за  период зим ней сессии  
значительно снизили свои тем  
пы и заняли пр едп осл едн ее  ме 
сто по успеваем ости . Это ре. 
зультат ф орм ального отнош е  
ния членов комиссии к поручен
ном у д ел у , недоработка со сто
роны ф акультетского бю ро ком  
сом ола, которое верило на сл о
во п р едседател ю  ком иссии.

— Б у д у т  ли затрагиваться  
в саросы  об учебны х ком иссиях  
на предстоящ ей ком сомольской  
тгоиференции?

— Е стественно. В опр ос об 
улучш ении работы  учебны х ко
миссий является одним  из важ 
нейш их. П оэтом у он б уд ет  п р ед
м етом горячего обсуж дения  
участников конф еренции.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Воспитываем спортсменов 
и з  ш к о л ь н и к о в

I I А  П Р О Ш Е Д Ш И Й  учебный  
год тренерским составом  

детско-ю нош еской спортивной шко
лы «П олитехник» проведена боль
шая работа по улучш ению общ ей и 
специально-технической подготов
ке юных спортсменов. К ром е того, 

больш ое внимание уделено воспи- 

ганпю подрастаю щ его поколения.

О
О

1

Ь ч

о
' ' О

ш

ы

О
о

Н ина Т Р У Б А Ч Е В А  —  лучшая 
гимнастка не только в нашей спор

тивной школе. Е е знаю т в К расно-

о  этой целью в дни зимних кани
кул для ребят был организован  
спортивно-оздоровительны й лагерь, 
где регулярно проводились массо
вые выходы на каток, лыжные по
ходы в горы, различные соревно
вания и коллективные выходы в 

кинотеатры города.

Ещ е в начале прошлого года не-

На конкурс

В Г Л У Б Ь  З Е М Л И . Ф о т о  А. И О Н О В А .

ярске, как самого молодого канди
дата в мастера спорта.

Ф о т о  В. А Н Д Р О Н О В А .

дагогический совет Д Ю С Ш  поста
новил добиться стопроцентной ус
певаемости наших воспитанников в 
общ еобразовательны х школах, где 
они учатся. С учащимися прово
дилась специальная разъяснитель
ная работа, результаты  которой  
положительно сказались на учебе. 
Все наши воспитанники успешно 
окончили учебный год, а больш ин
ство из них только на «хорош о» и 
«отлично».

П орадовали нас и спортивные 
достиж ения, которых добились на
ши юные спортсмены на соревно  
ваниях по боксу, горнолыжному 
спорту, по конькам и спортивной  
гимнастике. Вот далеко не полный 
перечень наших чемпионов: Л ю ба
Соломатова, Л ю ба Лавриш , С ер
гей Захар ов , Н ина Т рубачева, 
Л ю ба Х арлаш ина, О лег М арты 
ненко, Ю рий Л екомских, Саша 
Уланов, Ю рий Пепин, Гена Ю рь
ев, Борис Д ом ненко, Т аня Ш аба  
рова и ряд других. М ногие из этих  
ребят уж е закончили школу и по
ступили в наш институт, где будут  
защ ищ ать его честь на спортивной  
арене в составе сборны х команд.

К концу прошлого года в нашей 
спортивной школе насчитывалось 
более 4 0 0  юных спортсменов. В 
этом году количество их не умень
шится. Целый месяц будет про 
долж аться отборка поступаю щ их  
на отделения по спортивной гим
настике, конькам, боксу, по горно
лыжному спорту, лы.'кным гонкам, 
хоккею, легкой атлегике и баскет
болу.

П едагогическому коллективу
школы предстоит работа по уком
плектовке отделений, по проведе
нию тренировочных занятий и

Б и б л и о т е к а  = = = = = = = = = = = = = = = ^

ПО ОПЫТУ СТАРЕЙШИХ 
ВУЗО В СТРАНЫ

^ В Г Ц И И  прогресс во всех 
областях научного иссле

дования влечет за собой расш и
рение фронта работ в справоч
но-библиографическом отделе. 
Сюда все чащ е обращ аю тся за 
справками вы сококвалиф ициро
ванные читатели: специалисты
различны х профессий, научные 
работники, студенты.

Объем научно-технической ин
ф ормации увеличивается с к аж 
дым днем. Так, по электронике 
еж егодно в мире публикуется 
■выше 25 0 0 0  работ почти в 400  
к ури алах  на различны х язы ках. 
За  последние 12 лет в области 
атомной энергии опубликовано 
свыш е 2 0 0 0 0  работ. Если же 
собрать все опубликованны е м а
териалы  в одной библиотеке, то 
;4а поиски нужной работы  чита
телю  приш лось бы затрати ть 
десятки  лет.

К аж дому студенту, научно
му работнику необходимо уметь 
пользоваться имею щ ейся спра- 
ВСЧ110Й литературой , уметь ори
ен тироваться в ней.

В сентябре этого года в Том
ске проходило зональное сове
щ ание работников вузовских 
библ:ю твк, на котором был об- 
сун:дсн ряд вопросов, стоящ их 
перед библиографией.

П аш а библиотека, как и ин- 
стигут, ещ е сравнительно моло
да. Поэто.му мы мож ем опирать
ся на опыт старейш их вузов 
страны  и брать его на вооруж е
ние. Есть что позаим ствовать у 
библиографов М осковского Выс
шего технического училищ а 
ы.м. Бау.мана. Они обслуж иваю т 
61 каф едру , более .3000 про
фессоров, преподавателей , науч
ных работников. К роме массо
вых просмотров, вы ставок л и те
ратуры , работники библиотеки 
училищ а инф ормирую т читате
лей о новинках литературы  че
рез «Б ю ллетень новых книг». 
Д ополнительно 3 р аза  в месяц 
работники к аф ед р  получаю т 
«срочную  инф ормацию », списки 
новинок литературы  часто печа
таю тся иа страницах многоти
раж ной газеты . О бъем работы  в

библиографическо.м отделе на
столько велик, что ш татны е ра
ботники не успеваю т ее вы пол
нять. П оэтому приказом  по учи
лищ у к ним прикреплены  «ин
ф орм аторы » из числа препода
вателей , научны х работников и 
инж енеров, которы е систем ати
чески инф ормирую т о новинках 
Л]1тературы сотрудников свотгх 
кафедр.

Кро.чс того, почти по каж до
му научному профилю  каф едр 
имеется руководитель СНТО, 
который проводит аналогичную  
работу среди определенной груп
пы студентов. На каф едрах  ве
дутся профильны е библиогра
фические картотеки  (многие 
специалисты  имеют личные).
В планах занятий  во многих 
вузах  (Томский университет, 
i 1овосибирский электротехы  ■ 'yv 
ский институт и т. д.) вве^еиьи.. 
часы  по библиографии с после- ' 
д.мощей сдачей зачетов.

Ч асть такой работы  прово
дится и наш ей библиотекой, не- 
с.мотря на то, что мы не имеем 
библиографического отдела. 
Учет и инф орм ация новинок 
вы полняю тся одним библиогра
фом. Если бы каж ды й, кому не- 
обходи.ма научно-техническая 
литература, .мог свободно ориен
тироваться в печатной продук
ции, то работа библиограф а зн а
чительно бы облегчилась.

С ледуя опыту старейш их 
вузов страны , в наш ем институ
те необходимо проводить специ
альны е зан яти я с последую щ и
ми просмотрами библиограф иче
ских источников и новинок с 
научными работникам и, аспи
рантами. иреподаватёльским  со
ставом и студента.ми. Д ля этой 
ж е цели следовало хотя бы один 
раз в год проводить заседания 
работников каф едр, по ознаком 
лению  с новинками технической 
информации.

Ч итатель, каковы  твои пред
лож ения по данному вопросу?

В . Н. Т Е Р С К А Я , 
библиограф .

Н. Е. Р О Д И Ч Е В А  
зав. абонем ентом

спортивно-массовы х мероприятии, спортсменами в городе, но и /
шнмп учениками в своих шк<В новом учебном году значитель

но улучш ится воспитательная ра
бота с учащимися: возобновятся
связи с родителями школьников и 
с преподавателями школ, где учат
ся наши будущ ие чемпионы. П о
стараемся, чтобы наши воспитан- 
игки были ие только лучшими

Ю . Ф . О С Т Р О В С Ю  
директор Д Ю 1  
«П олитехник».

Р едак тор  
в. ШАРШАКОВ.
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